

CAMPAGNE
D'ECKMÜHL

L'archiduc Charles franchit l'Inn et pénétra en Bavière, le 10 avril, avec 180 000 hommes. La concentration de l'armée française n'était pas achevée. Davout, venant de la vallée du Main avec 50 000 hommes, arrivait à peine à *Ratisbonne*, sur le Danube; Masséna, venant de Belfort par Ulm, était, avec 60 000 hommes environ, à *Augsbourg* sur le Lech. Entre Davout et Masséna, 35 000 Bavares et Wurtembergeois se trouvaient en avant d'*Ingolstadt* sur la rive droite du Danube. En pressant un peu ses mouvements, l'archiduc eût pu venir se placer entre ces trois masses isolées et les détruire séparément, grâce à son énorme supériorité numérique. Mais l'archiduc Charles marcha lentement et ne franchit l'Isar que le 16 avril. Le lendemain 17 avril, Napoléon arrivait sur le Danube à Donauwörth : le 18, il expédiait à ses généraux les ordres nécessaires pour hâter la concentration. Ces ordres se terminaient sur ces trois mots : « Activité et vitesse. »

Les opérations se déroulèrent dans un étroit quadrilatère dont le Danube au nord-ouest et au nord-est dessine deux des côtés, et dont trois sommets sont occupés par Ratisbonne au nord, Abensberg à l'ouest, Landshut au sud; le confluent du Danube et d'une petite rivière, la Laber, forme à l'est le quatrième sommet. Les côtés du quadrilatère mesurent de 20 à 40 kilomètres et sa superficie est d'un peu moins deux fois celle du département de la Seine.

Le plan de Napoléon fut, en partant d'*Abensberg*, de tourner les Autrichiens par leur gauche à *Landshut*, de les couper ainsi de leur ligne de ravitaillement, la route de Vienne, de les refouler ensuite dans l'angle nord du quadrilatère, vers le Danube. Là, Ratisbonne, seul point où fut possible le passage du fleuve, étant aux mains des Français, l'archiduc Charles serait contraint de capituler, comme Mack à Ulm en 1805.

La campagne dura cinq jours, du mercredi 19 au dimanche 23 avril. Le jeudi 20, dans la journée dite d'*Abensberg*, Napoléon avec le maréchal Lannes, livrant bataille en marchant, refoula les Autrichiens d'*Abensberg* sur *Rottenburg* et *Landshut*. Le vendredi 21, il les attaquait à *Landshut*. Rejoint par Masséna au milieu de l'action, il leur prenait 7 000 hommes, un énorme matériel et les rejetait au delà de l'Isar.

La gauche autrichienne détruite, Napoléon, le samedi 22, remontait vers le nord où Davout avait retenu l'archiduc Charles. Sa jonction faite avec Davout, l'Empereur attaquait les Autrichiens, forts de 75 000 hommes, à *Eckmühl*. La bataille com-